

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Pseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Martes 12 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 129

AÑO XX

El trabajo de las mujeres y los niños

Juntas locales y provinciales

La *Gaceta* del domingo publica una Real orden del ministerio de la Gobernación dictando reglas para la constitución de las Juntas locales y provinciales que han de entender en la aplicación de la ley relativa al trabajo de las mujeres y los niños.

En todos los Municipios se constituirá una de las referidas Juntas, compuesta del alcalde, del párroco ó del que haga sus funciones, y de un número igual de patronos y de obreros, que no podrá exceder de seis por cada una de las partes. Habrá también un secretario, que será designado de entre vocales de la Junta local.

En todas las capitales de provincia se constituirá una Junta provincial de reformas sociales, compuesta:

- 1.º Del gobernador civil, quién ejercerá las funciones de presidente.
- 2.º De un vocal técnico, que tenga la residencia en la provincia, propuesto por la Real Academia de Medicina y nombrado por el ministro de la Gobernación. Este vocal tendrá la obligación de informar á la Junta respecto de las condiciones de higiene y salubridad de los trabajos y de los talleres.
- 3.º De los representantes que nombren las Juntas locales, con arreglo á lo dispuesto en la regla 6.ª, número 1.º.
- 4.º De un secretario, que será designado de entre los vocales de la Junta provincial en la primera reunión que la misma celebre.

Corresponde á las Juntas locales y provinciales:

- 1.º Proponer al Gobierno los medios que estimen conducentes para que en el plazo de dos años, á contar desde la promulgación de la ley de 13 de Marzo último, quede reducida á once horas la jornada actual, allí donde excediese de este tiempo y respecto de las personas á quienes se refiere la mencionada ley.
- 2.º Determinar las industrias en las que sea conveniente prohibir el trabajo nocturno á los jóvenes de ambos sexos mayores de catorce años y menores de diez y ocho.
- 3.º Informar al Gobierno acerca de los establecimientos destinados á la elaboración ó manipulación de materias inflamables, y de las industrias calificadas de peligrosas ó insalubres.
- 4.º Determinar en los respectivos casos la imposición de las multas á

qué hace referencia el art. 13 de dicha ley.

5.º Informar al Gobierno en los casos especificados en el art. 15, cuando la práctica aconseje la conveniencia de suspender la ejecución de la ley de 13 de Marzo.

A las Juntas locales corresponde: 1.º Designar los individuos que han de formar parte de las provinciales; y 2.º Buscar y proponer la forma de compensar en horas extraordinarias la pérdida sufrida en el curso del año á consecuencia de avería, sequía ó riadas que hayan causado la suspensión ó disminución del trabajo de las fábricas movidas por la fuerza del agua, así como los perjuicios originados por consecuencia de paros forzados. Esta ampliación de horas no podrá pasar en ningún caso de dos semanales.

El gran Sorolla

El Pueblo, de Valencia, publica con este título un hermoso artículo de Blasco Ibañez; es una primorosa semblanza «á pluma» por otro gran artista. No resistimos á la tentación de publicar algunos párrafos:

«El verano pasado, los buenos burgueses que vegetan en las blancas alquerías del Cabañal veían al anochecer llegar á su casa, con la cara cocida por el sol, el sombrero de paja echado atrás y abierto el cuello de la camisa sobre una guerrera de lienzo crudo abotonada militarmente, á un joven de mediana estatura, de barba rala y ojillos un tanto oblicuos, que le daban el aspecto delicado y dulce de uno de esos príncipes japoneses vestidos á la europea.

—*¡Ahíva el retratist!*—gritaba la pillería de la calle, los gatos de barca que jugaban sobre el barro antidiluviano y pestilente del Cabañal.

—Ese es el pintor Sorolla—indicaba al papá tendido en la mecedora á la puerta de la alquería mostrándolo á la curiosidad de los grupos de trajes claros que pasean por las aceras coqueteando con los vereneantes.

Y, efectivamente, era Sorolla, que llegaba á su casa después de diez horas de trabajo en la playa, á cielo libre, desafiando al rabioso sol.

Hay sin duda una Providencia que veía por los grandes artistas, y ese sol que todos los veranos mata algún trabajador del campo, todavía no ha podido con Sorolla, valeroso soldado de

la Pintura, que, como si fuera una salamandra se pasa el día entero entre la arena que echa fuego y el cielo que vomita llamas; sin quitasol, porque su sombra podría modificar la visión clara y precisa de la luz y los objetos; sin otro abrigo que la minúcula ala de su sombrero, pinta que pinta olvidado de todo, embriagado por la hermosura de la Naturaleza á la misma hora en que las calles quedan desiertas, la vida parece suspenderse y, aferrados por el calor insufrible, nos refugiamos en los rincones más húmedos y oscuros.

Era á principios del pasado invierno, Sorolla me había enviado al Congreso una de sus originales cartas de artista: una cartolina escrita con el pincel. Rompiendo con sus costumbres de trabajador infatigable que no sabe vivir fuera de su estudio y su familia, íbamos á comer juntos aquella noche, pretexto para alejarse un millón de leguas de la política, de las discusiones parlamentarias, de todas las miserias de la vida vulgar dándonos un paseo de unas cuantas horas por el jardín infinito del arte, hablando de pintura de música y de literatura.

¡Qué noche!... Nuestra comida se compuso solamente de mariscos, saboreando su gusto salino con la nostalgia de ese Mediterráneo que ha inspirado á Sorolla sus más hermosas obras, y lejos del cual ni él ni yo podemos vivir. Después de pasar revista á todos los grandes artistas y expresar nuestro entusiasmo, Sorolla me hablaba de sus planes de vida. El no ha sido de esos artistas precoces y felices á quienes sonríe el éxito desde sus primeros pasos. Ha luchado, ha conocido la pobreza; no cree, además, que el ser gran artista se demuestre con generosidades y derroches de tenor ó matador de toros; además, no olvida ni un instante á su familia, que le rodea de un ambiente de ternura.

—Si continúo vendiendo como hasta ahora—me decía Joaquín,—algún día tendré reunidos cuarenta ó cincuenta mil duros, y entonces á vivir todo el año en el Cabañal. ¡Quiéren que me traslade á París!... No, señor, al Cabañal, frente á aquel mar todo luz y poesía. Construiré en la misma orilla una gran casa, una casa de artista, y allí vendrán mis discípulos, y formaremos una colonia, una escuela de pintura al aire libre, sin estudios ni artificios, y tú vendrás también allí á escribir novelas... Ya verás cómo hacemos de Valencia una Atenas.

A las doce de la noche, cansado de callejear, fuimos á ver á Cavia, que

estaba convaleciente de una enfermedad. El gran pintor y Mariano no se conocían personalmente.

—Pasa, Sorolla—le dijo,—y permíteme que te hable de tí: á los genios no se les puede hablar de otra manera... ¿Con qué mano pintas? ¿Con la derecha, como los demás? Pues permíteme que te la bese.

Y con gran confusión de Sorolla, á quien turban los elogios de los artistas de valía, Mariano, en una de sus chistosas originalidades, llamó á su criado, á su ama de llaves y á otras personas de su casa.

¿Veis á este señor tan joven? Pues fijaos bien: después de Velázquez y del tío Goya, él es quien llega. Ya estáis enterados.

No sé si los familiares de Cavia le entenderían; pero yo encontré la afirmación exacta y completa.

Sorolla es de los que pasan á la Historia personificando una época. Ni es un paso adelante, ni cada cuadro yor... ¿Dónde llegará? Y yo que sigo su carrera gloriosa como se sigue la marcha de uno de esos astros veloces que por la noche rasgan con su cola de luz el azul del cielo, siento orgullo por los triunfos de Sorolla, como si me correspondiese algo de ellos, porque Joaquín es la personificación del pueblo valenciano.

EL CONFLICTO ANGLO-BOER

Los boers que á las órdenes del general Dewett y del presidente Steyn han quedado en la parte oriental del Estado de Orange, vienen dando muestras de iniciativa y actividad, que para su causa hubiera sido mucho mejor si las hubiesen anticipado, por lo menos, á la ocupación de Johannesburgo y Pretoria.

En pocos días han dado tres ó cuatro audaces golpes de mano, y el último es de verdadera importancia, porque afecta á la línea de comunicación de lord Roberts. Pero, como dejo dicho, más gravedad tendría este hecho si hubiera ocurrido antes de que las dos poblaciones más importantes del Transvaal cayeran en poder de los ingleses, pues habrían evitado probablemente esa caída. En tales condiciones no se hubiera atrevido lord Roberts á seguir un avance sin asegurar antes sus comunicaciones con Bloemfontein.

Un notable artículo publica *Le Petit Journal*, en el que se demuestra que el reducto de seguridad de los boers, es decir, que el territorio escogido por Krüger para sostener hasta el último trance la resistencia, es el de Zoupstandberg, ó por otro nombre, la Magatolandia, al nordeste del Transvaal, y que ofrece condiciones para prolongar esa resistencia mucho tiempo.—L.

CRONICA

Exposición de aceites

Según parece es probable que uno de los números de las próximas fiestas, sea una *exposición de aceites del país* que, en tal caso, sería secundada por los comerciantes y cosecheros de la ciudad, contribuyendo á dar resonancia y esplendor á las fiestas de este centro olivarero, el primero de España, según los datos estadísticos recientemente publicados.

Mejoria

Se halla algo mejorado de su grave enfermedad nuestro estimado amigo D. Joaquín Panisello, Alcalde de la ciudad de Roquetas.

Lo celebramos de veras, deseándole un pronto y completo restablecimiento que le permita volver con salud al desempeño de su cargo.

Bienvenido

Ha llegado á esta ciudad el ilustrado ingeniero D. Alfredo Moso, autor del proyecto del monumental puente del Estado.

Le damos nuestra sincera bienvenida, deseando le sea grata su estancia en Tortosa.

Primera misa

Ha celebrado por primera vez el Santo Sacrificio el Rdo. D. J. Bautista.

Para presenciar este acto divino han llegado á esta ciudad varias personas caracterizadas de Vinaroz que han sido obsequiadas con un espléndido convite en la fonda Barcelonesa.

La concurrencia al acto ha sido numerosa y el Ilre. Canónigo doctoral D. Rafael García ha pronunciado un elocuente discurso que ha conmovido al auditorio.

Damos al misacantano nuestra cordial enhorabuena, deseándole muchas felicidades y aciertofen el desempeño de su sagrado ministerio.

Sufragios

Mañana á las 9 1/2 las 10, 10 1/2 y 11 de la mañana se celebrarán en la iglesia de la Purísima de esta Ciudad y altar de S. Antonio, misas en sufragio del alma del señor don Antonio R. Mesa que falleció en Barcelona el 7 de Enero de 1899.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha dispuesto conceder 40 días de indulgencia por cada Misa que se oye en sufragio del alma del finado.

El Maestro Domingo

Tras larga y brillante campaña teatral en el «Circo Balear» de Palma de Mallorca, se encuentra entre nosotros para unos días nuestro querido amigo el reputado maestro de música D. Salvador Domingo Romeu, que ha adquirido nuevo contrato para la temporada de verano en el Teatro de Alicante.

Anoche tuvimos el gusto de aplaudirle con motivo de dar una serenata al nuevo presbítero Sr. Bas, la brillante banda de música que dignamente dirige D. Manuel Dauffi admirando una vez más los méritos artísticos de dicho maestro haciendo interpretar de una manera admirable la ejecución de las piezas confiadas á dicha banda.

¡Felicitamos á nuestro amigo, y deseámosle que en Alicante le colmen de aplausos como justamente ha merecido de todos los públicos por su inteligente y acertado dirección.

Esturiones

Además de las alosas, suelen pescarse en el Ebro algunos esturiones en la presente temporada.

Este año se han pescado dos que pesaban varias arrobas cada uno en las playas de Tivenys, habiéndolos extraído las almadrabas que allí se dedican á la pesca de alosas ó *sabogas*.

Fotografías del eclipse

Hemos tenido el gusto de ver cinco magníficas fotografías tomadas directamente por los Sres. Rus y Fernandez de Barcelona.

Las fotografías representan las cinco principales fases de la esclipse solar, viéndose perfectamente el ingenio de los artistas que han logrado poner la fotografía á gran altura y perfección, sirviendo primorosamente en esta ocasión á los sublimes adelantos de la ciencia.

Chorizos y quesos

En la confitería de D. Bernardo Soriano, calle de la Ciudad, n.º 1, se han recibido excelentes chorizos y quesos elaborados con toda pulcritud por las casas más acreditadas de España.

Conocida es ya la reputación del establecimiento del Sr. Soriano y la moderación de precios por lo cual es digno de ser visitado por el público de Tortosa.

Excursión á San Carlos

La Junta de la Sociedad velocipedica de ésta, interpretando los deseos de los socios, ha organizado una excursión oficial á San Carlos de la Rápita el próximo viernes á las 6 de la mañana para regresar á las 7 de la tarde.

Con este motivo la Junta invita á los Socios que quieran tomar parte en la expedición se sirvan avisarlo al Conserje de dicha Sociedad antes de la una de la tarde del próximo jueves.

Son muchos los Socios que se hallan dispuestos á disfrutar de tan agradable gira. Los excursionistas saldrán en bicicletas y carruajes.

Disposición

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una disposición acordando que se tenga presente la reclamación de D. Cándido Olesa Mañá, quien pagó 4.222 pesetas por la

reconstrucción de un muro de fortificación de Tortosa.

Aviso de la Alcaldía

Se interesa la presentación en esta Alcaldía para enterarle de asuntos que le interesan al Guardia Civil licenciado Joaquín Montesó Accensi.

Invitación

La Cofradía del Santísimo Sacramento nos ha remitido una invitación impresa que dirige á sus cofrades, excitándoles á que contribuyan con su asistencia á honrar á la Divina Majestad en las grandes solemnidades que se aproximan.

Al propio tiempo expresa el ferviente deseo de que concurren á las procesiones el mayor número posible de corporaciones para que el acompañamiento al Rey de Reyes sea lucido y numeroso como se espera, atendidos los católicos sentimientos del vecindario de Tortosa.

Maestras

Por el rectorado han sido nombradas maestras interinas de Pauls y Regués las señoras doña María Múrua Albesa y doña Naria Pujol Fitó, con los sueldos respectivamente de 412'50 y 312'50 pesetas.

De Alcanar

Prepárase en Alcanar la celebración de un acontecimiento religioso. El sábado próximo saldrán para aquella importante villa las hermanas de Ntra. Señora de la Consolación para hacerse cargo del suntuoso hospital que se ha levantado allí con el doble objeto de ejercer en él las hermanas su ministerio de caridad y enseñanza de la niñez. Concurrirá al acto de la fundación el Ilmo. Prelado, y en la fiesta que con este motivo se celebrará pedricará el Rdo. P. Martí. S. J.

Enfermedad de los canarios

Sufren los canarios una enfermedad caracterizada por la pérdida del brillo y de la hermosa coloración de sus plumas; las patitas de las simpáticas avecillas se ponen rígidas y las mueven con gran dificultad pudiéndose apenas sostenerse en pié cual si se hallaran afectadas de reumatismo. El canto se hace ronco y poco a poco van enmudeciendo completamente.

Según Mr. Smit la miel de colmena es para estos casos de gran recurso y por lo mismo aconseja dar al canario todas las mañanas un poco de pan blanco empapado con miel caliente.

El animalito, si bien las primeras veces lo rechaza no tarda en demostrar predilección especial para ésta comida y al poco tiempo se inicia la mejoría en su estado general, desapareciendo la rigidez de las patillas; reapareciendo el bello matiz de su plumaje, recobrando el apetito y reanudando sus interrumpidos cantos.

Bibliografía

Diccionario Universal de Ciencias Letras y Artes.

—(En publicación.)—Madrid.

Hemos recibido los dos primeros cuadernos de un *Diccionario Universal de Ciencias, Letras y Artes*, que ha empezado á publicarse en Madrid, redactado por eruditos profesores, bajo la dirección de D. Joaquín Coll y Astrell.

Aunque son pocas los treinta y dos páginas que componen dos cuadernos para formar concepto de una obra, son, si, bastantes las del nuevo *Diccionario* para afirmar que no se exagera en el prospecto del mismo al asegurar que, por la cantidad de voces, será el más completo de los *Diccionarios* hasta ahora publicados, y por su carácter práctico universal enciclopédica de utilidad general en el ejercicio de todas las necesidades de la vida.

Con buen criterio se ahorran en esta obra comentarios prolijos y prejuicios innecesarios, defecto de que suelen adolecer muchas de igual índole, y en vez de imponer opiniones propias, se dan, en unos casos, consejos prácticos, sancionados por la ciencia y la experiencia, y en ciertas materias se indican, ya la legislación vigente y jurisprudencia sentada sobre las mismas, ya las fuentes bibliográficas, donde, pueden acudir los que quieran hacer determinados estudios, lo que han de apreciar seguramente los verdaderos eruditos, pues en muchísimos asuntos hallarán un catálogo completo de lo más notable que sobre ellos se ha escrito en España y en el extranjero.

Es, á la vez que un guía para los fines prácticos ó especulativos, un mentor del hogar, mejor dicho, un verdadero *diccionario de las familias*, en el cual encontrarán éstas, compilados todos los preceptos higiénicos que importa conocer á las madres; consideraciones discretas sobre economía doméstica, otras referentes al buen trato social, instrucciones para la colección de labo.es y recetas muy útiles de repostería y cocina modernas.

La obra se publica por cuadernos semanales de dieciséis páginas, y cada cuaderno cuesta 25 céntimos, calculándose que el importe total de la obra no excederá de 40 á 50 pesetas, con lo cual queda dicho que por el coste es accesible á todas las clases. Se suscribe en las principales librerías de Madrid y provincias, y la suscripción se paga por trimestres vencidos.

Nos dice la casa editora que á las personas que lo soliciten á la Administración, calle de San Bernardo, 7, entresuelo, se les enviará cuadernos de muestra.

«El Orbe Católico»

En el núm 6 del 10 del corriente de la hermosa Revista *El Orbe Católico*, que se publica en Madrid, Paseo del Prado, núm. 30, aparecerá un artículo sobre los *Documentos oficiales del degüello de los Religiosos en Madrid el año 1834*, que llamará poderosamente la atención por los datos interesantes que en él se relatan.

«La España Musical»

Hemos recibido el número 31 de es-

ta importante revista musical ilustrada que con mucho éxito se publica en Barcelona bajo la dirección del ilustrado profesor D. Juan Serra Bernabé, que con la competente colaboración de otros artistas y escritores, ha logrado poner esta revista á gran altura en la prensa española.

Gran Café de Novedades de Enrique Segarra

En este acreditado establecimiento han empezado á elaborarse los **esquisitos helados** que conoce perfectamente el público dertosense por sus excelentes condiciones.

Se sirve con todo esmero y puntualidad, recibiendo encargos para todas y bautizos.

LA GUERRERO EN PARIS

El arte español sigue triunfando en la capital de Francia. A la victoria de Joaquín Sorolla y al éxito de Mariano Benlliure sigue ahora el triunfo de la inimitable María Guerrero, continuadora en nuestra escena de las glorias de Teodora Lamadrid y Matilde Díez. La gran actriz española es en París hoy la nota más interesante de la actualidad artística.

De regreso de América, donde la Guerrero y Díaz de Mendoza han realizado una excursión tan brillante como lucrativa, pensaban los dos ilustres artistas descansar una temporada. Pero la capital francesa brindables en estos momentos la ocasión más propicia para presentar ante el mundo entero, congregado en París, el arte de su Patria, y han renunciado al descanso, realizando también algún sacrificio meritorio.

Anoche hicieron su presentación ante el público cosmopolita de París, en el *Athenee Comique*, los artistas de la Compañía Guerrero, y su debut ha sido un gran éxito, un triunfo brillante, realizado después por los aplausos justificados de literatos tan ilustres como Henry Fonquet y Catulle Mendés; de críticos tan reputados como Bañer; de artistas tan famosos como Coquelin.

En todo acertada, eligió María Guerrero una gran obra de un dramaturgo: *Locura de amor*, del insigne don Manuel Tamayo. Y nunca tuvo la desdichada protagonista del drama de D. Joaquín Estébanez intérprete más feliz que la eminente María Guerrero. En el segundo y tercer acto las ovaciones se sucedían por escenas. María Guerrero era la loca de amor soñada por Tamayo; en su trabajo resaltaba, con el arte exquisito y delicado, la verdad más fielmente reflejada, la realidad misma.

Con este triunfo de María Guerrero son dos las victorias memorables que nuestro arte ha alcanzado en París, en el espacio de pocos días. El éxito de Sorolla, primero, y el éxito de María Guerrero, después, han hecho que España monopolice un día la atención en París, atrayendo las miradas y los aplausos de todos. El arte nos ha proporcionado en cierto modo una revancha gloriosa.

La campaña que María Guerrero ha comenzado, con el buen deseo que la inspira, con el sacrificio que la acompaña, merece grandes aplausos. No de otro modo se lograrán destruir las leyendas vergonzosas aún tenidas por artículo de fe en el extranjero. Conviene hacer ver á todos que el arte español no es el arte de la plaza de toros y del Café cantante. La España artística no es otra cosa que la España de Sorolla y de María Guerrero.



Merecedora es la compañía del Teatro del Baleario que el público responde á sus esfuerzos.

Pocas compañías hemos tenido en Tortosa que en tan pocos días nos hayan dado á conocer tantas obras nuevas.

Fedora, El Angelus, El Director General, La loca de la casa.

Por si estos eran pocos, el jueves día de Corpus se prepara el estreno de la comedia tan aplaudida en Madrid *Pobres hijos!* original de don Emilio Blasco.

Añádase á esto la considerable rebaja de precios y no es prematuro augurar el jueves un lleno en el Baleario, si se tiene en cuenta que hay ya pedidas gran numero de localidades para dicho estreno.

En la rebaja de precios entran comprendidos los Sres. abonados, pudiéndose abonar por las 9 funciones que faltan, costando sólo los palcos 45 pesetas y 9 pesetas las butacas con entrada.

Telegramas

La salud del Papa

Madrid 11, 1'10 m.

Telegrafian de Roma que el Papa se encuentra mejoradísimo. Ha asistido á la beatificación de dos carmelitas, imponente ceremonia á la que han asistido unas 10,000 personas, que aclamaban á León XIII y agitaban los pañuelos. Su Santidad acogía los saludos con semblante risueño.

El corresponsal en Roma de *El Imparcial* dice que ha desaparecido la fatiga que adeca el augusto anciano. Su médico, Dr. Lapponi, asegura que la indisposición de León XIII fué ligera y se debió al cansancio que le produjo la excesiva conversación con los peregrinos españoles.

Lo que dice «La Independencia Belga»

La Independencia de Belga dice al consignar la toma de Pretoria por las armas inglesas: «La Gran Bretaña ha logrado por fin su objeto. Después de ocho meses

combates, marcha y contramarchas y de haber sacrificado de 25 á 30,000 hombres, lord Roberts ha entrado en la capital de República sud-africana y habrá podido libertar á 5,000 oficiales y soldados de Su Graciosa Majestad, que desde el principio de la campaña en Dunder, Gleucoo, Stormberg, Maggersfontein Colenso, Spionkop, Sansspost y Reddersburgo se dejaron capturar por los boers, con una facilidad que fué sospechosa en Inglaterra y que seguramente no ha de haber contribuido mucho al prestigio de las armas británicas.

Rendición de 600 boers

Según afirma un despacho del Cabo recibido en Londres, 600 boers se han rendido á los generales Rundice á Brabani.

Cierre de circulos

Ha corrido el rumor de que el Gobierno ordenará en breve el cierre de algunos circulos, que están sometidos á la jurisdicción militar.

La prensa alemana

Los resultados probables de la campaña sudafricana preocupan á la prensa alemana por las futuras complicaciones que el predominio inglés puede ocasionar en el porvenir.

Debemos esperar, dice *El Tageblatt* de Berlin, que llegue el momento en que sea necesario oponernos á los proyectos de expansión inglesa en perjuicio de las colonias alemanas. Como la política, necesitamos desde luego mantenernos á la defensiva contra Inglaterra, que viene sobre nosotros, en vez de haber sido nosotros, como debimos, los que nos dirigiéramos sobre las colonias inglesas.

El mismo periódico cree que la política mas natural seria la alianza de Francia y Alemania en el Africa del Sur.

La langosta

Madrid, 11; 2'15 m.

Comunican de Palencia que la invasión de la langosta en el monte Dueñas es de importancia.

Témese que se propague á otros puntos, y por esta causa se procedera enérgicamente para extinguirla.

Lo que dice Dato

El Sr. Dato ha dicho que si la prensa sigue preconizando la resistencia al pago de los tributos, procederá contra los periódicos sin contemplación alguna, toda vez que se ha entrado en la via de apremio.

Habla Dato

Madrid, 11, 2'50 m.

El señor Dato ha afirmado que es inexacto lo que se ha dicho de que durante su viaje á Barcelona su secretario enviase telegramas pagados al periódico *La Veu de Catalunya*. Lo que ocurió fué que el señor Romero, amigo del ministro, tomó el discurso pronunciado por éste en Manresa, y lo facilitó á los demás periodistas.

Francia y España

Telegrafian de Burdeos diciendo que *La Revue Comercial* ha empezado una campaña para estrechar las relaciones entre España y Francia.

El último número de *La Revue* publica un artículo notabilísimo sobre el renacimiento económico de España, lamentando la desorientación de la Unión Nacional.

Ingleses y boers

Madrid, 11, 3'30 m.

Dicen de Londres que en el monte Prosper, al Norte de Natal, los boers se negaron á entregarse á Buller, haciendo una heroica resistencia.

Del Transvaal

Ultimas noticias

Los ingleses han ocupado á Komatitri.

—Los afrikanders se opondrán á todo trance á la anexión de su territorio á Inglaterra.

—Se ha confirmado la sumisión de los 600 boers á los generales ingleses que se ha dicho.

—Cuatro mil boers adelantan hácia Bethlen.

—Es indudable que ocurrirán ahora empeñados combates en ambos territorios del Orange y el Tranvaal y que de todos modos la suerte de esas Repúblicas está decidida.

De la China

De mal en peor

Las noticias que se reciben de la China son poco tranquilizadoras.

La cosas van de mal en peor.

Los representantes de las potencias se disponen á hacer la visita colectiva al gobierno de la China para pedir que termine enseguida la insurrección.

Cortinas y persianas

Depósito calle Ancha 3 y Plaza de Dal 12

Tejidas clase 1.ª á 10 cénts. el palmo cuadrado y colocadas á domicilio.
Id. id. 2.ª á 8 cénts. el idem id.
Id. id. 3.ª á 7 » »
Cadenilla y fantasia á precios convencionales segun la clase y colores. Se componen y repintan las usadas.

José Ballester

Médico Oculista

Ex profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal May

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

A las fiestas de Vinaroz

GRAN ACONTECIMIENTO TAURINO OCHO TOROS DE MUERTE

Plaza partida

BOMBITA Y PADILLA

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5,

DEL DOLOR de CABEZA y GARGANTA, VOZ, BOCA

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que se van desapareciendo en cinco minutos con la Hemieranina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja, de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLOROBORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos

de **JOSÉ MARIA GASCO**
 Director **RAMIRO M. CASTELLO**
 CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el período del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectión y economía.

ZAPATERIA

y almacén de calzado de

JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Agua nitrogenada
FUENTE SAN ROQUE

Agua arsenical
MANANTIAL BORROLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de Inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable, estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitjes, Francisco Carols.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5 3/4 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Carmen, 25, ultramarinos, Barcelona.

CARDÓ

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona